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追忆“中国肝胆外科之父”吴孟超院士

柳叶刀下扭乾坤肝胆之上书春秋
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    这是一双怎样的手啊？手指修

长，灵巧有力的右手食指指尖微微
向内侧弯曲，那是常年握止血钳和

手术刀的结果。就是这双手，常年在
肝脏的方寸之地破译生命密码，把

近 2万名病人拉出生命的绝境；同
样是这双手，一边推开前行路上的

荆棘，一边拉扯奋力攀爬的后辈，在

一片荒地上筑起了中国肝脏外科的
高楼大厦。这双手，属于吴孟超。

噩耗于昨日传来，中国共产党优
秀党员、中国科学院院士、中国肝脏

外科的开拓者和主要创始人、原第二
军医大学副校长吴孟超同志，因病医

治无效，于 2021年 5月 22日 13时
02分在上海逝世，享年 99岁。

低头，翻开课本，他是写在外科
学第一页第一行第一个的名字，是

传奇的?不老柳叶刀”；抬眼，仰望星
空，有一颗编号为 17606的小行星，

名为?吴孟超星”，一如吴老的初心，
明亮永恒。

“把中国肝癌大国的
帽子扔到太平洋去”

上世纪 50年代初，国内肝癌防
治领域一片空白。当时，一支外国医

学代表团应邀到长海医院访问。看到
当时中国的医疗状况，其中一位日本

专家断言：?中国的肝脏外科要达到
日本的水平，起码也要二三十年。”这

番话让青年吴孟超彻夜难眠，他连夜

赶写了一份报告给院领导，表明自己
一定要给中国人争口气。

肝癌被称为?癌中之王”，致死
率极高。而当时，世界上每年新发肝

癌患者中，中国人占到一半左右。吴
孟超决心?要把中国这顶‘肝癌大

国’的帽子扔到太平洋去”。
在世界第一例肝脏手术过去

70年后的 1958年，吴孟超和张晓
华、胡宏楷组成?三人小组”，吹响了

主攻肝脏外科的冲锋号。没有标本，
?三人小组”从乒乓球材料?赛璐珞”

上找到灵感，历时数月，在没有任何
外界专业参照的情况下，自主成功

制作出我国第一具完整的人体肝脏
血管铸型标本。

乘势而上，吴孟超迅速转入对肝
脏解剖结构的深入研究。对照文献，

他细细研究整个肝脏内部血管的走
向与交错，创造性地提出肝脏?五叶

四段”解剖学理论，彻底颠覆了当时
国际上对肝脏结构的简单划分。从

此，中国医生掌握了打开肝脏禁区的

钥匙。1963年，他又发明了?常温下
间歇肝门阻断切肝法”，改变了西方

沿用已久的传统技术，使肝脏手术成
功率一下提高到 90%以上。

吴孟超的一生，做了一万六千

多例肝脏手术，成功率达到 98.5%。
他的一系列成就，使我国肝脏外科

长期处于国际领先地位。吴孟超深
知，光靠手术治疗，不能从根本上解

决肝癌问题。早在上世纪八十年代，
他就带领学生在基础理论研究领域

开辟了新的战场，向肝癌的主动预

防、早期发现和综合治疗进军。他带
领的团队先后在肝癌信号转导、免

疫治疗、分子病理研究等方面，取得
多项突破性成果。

“我看重的不是创造
奇迹，而是救治生命。 医生
要用自己的责任心， 把一
个个病人驮过河”

63×48.5×40厘米，18公斤！谁
会相信，这组数据竟然属于一个肝

脏肿瘤。这个巨大的肝脏肿瘤标本，

陈列于海军军医大学第三附属医院

东方肝胆医院院史馆中。观者无不
好奇，这颗被称为?世界之最”的硕

大?毒果”，是如何从人体内剥离的？
故事发生在 1975年。一天早上

刚上班，一名男子撞开了诊室的门，

张口就说要找?神医”吴孟超。病人
叫陆本海，肚子好似十月怀胎，站立

时都看不见自己的脚尖。吴孟超经
过仔细检查，诊断其患了巨大肝海

绵状血管瘤。
这么大的肿瘤里充满了血液，

手术中一旦出现破裂，后果不堪设
想。会诊时，专家的意见很一致，做

这个手术风险太大，不能做！但要是

一个医生见到疑难病症就选择?后

退”，那么有很多病人将丧失活下去
的机会。征求患者意愿后，吴孟超下

定决心：做！那是一次与?死神”的过
招，吴孟超赢了！经过 12个小时手

术，吴孟超大汗淋漓地为陆本海切下
一个重达 18公斤的瘤子。这是当时

世界上切除的最大肝血管瘤，手术方

案后来被肝脏外科界奉为经典。
从医七十余年，吴孟超的那双

手创造了无数奇迹。
2004年，正在北京外国语大学

读书的湖北女孩王甜甜痛苦万
分———她的中肝叶上长了一个巨大

的海绵状血管瘤。经过多次会诊，不
少专家建议进行肝移植。吴孟超却

提出，肿瘤是良性的，只是手术难度
大而已。慎重思考后，他决定不做肝

移植，手术切除这个肿瘤。
又是一场鏖战。吴孟超创造的

肝门阻断切肝法，前所未有地在一
个手术中实施了 4次。整整 10个小

时，时年 82岁的吴孟超一直站着，
没吃一口饭，没喝一口水，没上一次

厕所。5年后，王甜甜把自己的婚礼
选在了吴孟超赋予她新生的这一

天———9月 24日。王甜甜说，这是
她的?重生之日”。

“肝癌是我今生最大
的敌人， 而手术室就是我
这一辈子的战场， 我要一
直战斗下去”

三年前，27岁的安徽患者龚志
龙来到医院。吴孟超为其检查后发

现，进行肿瘤切除手术并不是最难

的，难的是肿瘤靠近心脏动脉血管，
手术中极易引发大出血。有人劝他：

?您这么大年纪了，就不要做这么复
杂的手术了，万一出事，不怕一辈子

的名誉受影响吗？”可吴孟超却义正

词严：?我的名誉算什么，有什么比
病人的生命还重要？这是两个孩子

的爸爸，一个家庭的支柱，必须救！”
在他的?生命之手”下，龚志龙很快

康复出院。
在吴孟超看来，?一个好医生，

眼里看的是病，心里装的是人。”吴
孟超的床头有两个闹钟，他担心一

个闹钟叫不醒，总是设置?双保险”，
?不能让病人等医生”是他常挂在嘴

边的一句话。冬天查房，吴孟超会先
把听诊器焐热；做完检查，他会帮病

人把衣服拉好、把腰带系好、把鞋子
放好；每个大年初一，他会握住每位

住院病人的手道一声：?新年好！”
前两年，吴老身体已经不太好

了，一直住在医院里，但依然常常有
患者找上门来，拿着片子请教吴老。

只要身体允许，他总是耐心给出建
议。在他的从医生涯中，极少拒绝病

人的请求。
在全世界，肿瘤手术的费用都

非常高，很多病人因为费用问题看
不起病。为了让更多病人看得起病，

吴孟超千方百计为患者减轻经济负
担：能用普通消炎药，决不给患者用

高档抗生素；能用手工缝合创口，决

不让患者花几千元用吻合器；能用
患者随身带来的片子诊断清楚，决

不做二次检查……

“这世上不缺乏专家，

不缺乏权威， 缺乏的是一
个肯把自己给出去的人”

披肝沥胆了一辈子，吴孟超感
慨：?回顾我的一生，我常常问自己，

如果不是选择了跟党走，如果不是
战斗生活在军队这个大家庭，我可

能会有技术、有金钱、有地位，但无
法体会到为人民服务的含义有多

深，共产党员的分量有多重，解放军

的形象有多崇高。我发自肺腑地感
激党、热爱党，发自肺腑地感激军

队、热爱军队！”
这也是为什么吴孟超从来都是

一身军装，不见穿便装。学生说，这
让老师年轻，可吴孟超想的是，最后

一刻能以军人的仪态倒下。
1988年上海甲肝大流行，他夜

以继日地奋战在临床一线；抗击?非
典”，他坐镇发热门诊，忘我工作；汶

川特大地震，他通过网络视频会诊
为前线服务，并向灾区捐献了价值

500万元的急救药品……
这些年，海军军医大学第三附

属医院（东方肝胆医院）的接诊量越
来越大，床位越来越多，可是排队入

院的肝癌病人队伍更长。老人急了，
获得国家最高科学技术奖后，他联

合了 6位知名院士，向国务院提交
了?集成式研究乙型肝炎、肝癌的发

病机理与防治”的建议案，列入国家
科技重大专项。国家和军队给的

600万元奖励，他分文未留，全用来
成立了研究基金，推动攻克肝癌的

基础研究工作。

他已经做了太多的准备工作。
1978年，他第一个招考肝胆外科的

研究生，不畏风险，担保自己的军医
学生出国深造，再以一己魅力感召

他们学成归国。如今，他给中国留下
的是令世界都羡慕的肝胆外科人才

梯队———一生培养出 260 多名硕
士、博士和博士后，绝大多数成为我

国肝胆外科的中坚力量，撑起中国
肝胆外科的半壁江山。

?一颗心，许党报国，一双手，济
世苍生。”2019年 1月，吴老主动响

应国家院士制度改革，光荣退休了，
卸任了东方肝胆医院院长一职。他

的学生和同仁一直记得吴老那段饱
含深情的话：?我已经 90多岁了，还

能做多久？不知道。因此，我们要赶

紧建立平台，借助平台快培养人才，
快出人才。有了人才、有了平台，基

础研究与临床研究就能开展下去，
20 年、30 年、40 年总能解决问题

吧？到那时候，我在天上看……”

首席记者 左妍 记者 郜阳

    ?2017年上影集团拍摄了吴孟

超先生的传记片《我是医生》。其间，
耳濡目染了吴孟超先生的高尚人

格。拍摄结束时，他写下：‘我是一个
医生’。我们把它作为片名。因为他

说这是他生命的所有含义。”从不发
朋友圈的上影集团原董事长任仲

伦，在今天凌晨 2时 47分发了一条
长长的朋友圈。作为电影《我是医

生》的出品人，他动情地写道：?阅读
着民众集体性对袁隆平先生和吴孟

超先生的哀思与敬意，如风起、如云

涌。民心所向，感人至深。全民悲恸：

你们为人民鞠躬尽瘁，人民将你们
高举为旗帜。”

?今晚 22：30，东方卫视就要再
映这部电影，我也会重新看一遍。”

《我是医生》的导演谢鸣晓接起电
话，语气激动，?电影筹备、拍摄、剪

辑、放映的一幕幕，都仿佛还在眼
前。还记得，那个时候，好多次好多

次，我跟吴老一块儿换衣服，一块儿

洗澡，一块儿进手术间。”谢鸣晓说，
这部投资并不算大、拍摄周期也不

长的传记电影，能够入选第十四届

精神文明建设?五个一工程”奖评
选，首先是因为吴孟超院士的事迹

感人。?《我是医生》的片名，是所有

问题的答案。为什么要行医？为什么
行医数十载要自己主刀一万多台手

术？为什么要建立肝胆外科？为什么

要致力于细胞免疫治疗的研究？为
什么要给自己的大女儿动手术……

只因为，‘我是医生’。”于是，电影剧
终时的字幕，他们选择用最冷静克
制的语言，勾勒出吴老的生平：

?1922年出生……1956年参军、入党，

选定肝胆外科为发展方向……1974年
建立我国第一个肝胆外科……2006

年获国家最高科学技术奖……2016

年主刀逾 15000台。”数字背后的力

量，震撼人心。
谢鸣晓说他特别感谢编剧：?虽

然上影跟拍过吴老很多纪录片，但

开机前，我们还是花了一年多时间
走访、采访，梳理剧本结构。甚至，在

开机前最后一刻，还在就影片结尾
进行补充采访。从剧本到影片，吴老

都是满意的。”剧本经过了充分讨

论，拍摄时候又得到了部队的大力
支持和配合，也为影片增色。?作为一

部医疗片，《我是医生》没有哭哭啼
啼，也不聚焦医患矛盾，而是专注地

讲了‘我是一个医生’的故事，也讲了
这份医者大爱的传承。”谢鸣晓说。

2017 年 6 月，第一堂?电影党

课”在上海影城开讲，94岁的吴孟
超院士在《我是医生》放映前，特地

为 1000多名党员观众上了一堂生

动的示范课。任仲伦回忆说:?吴老
那天做了精心的准备，台上他精神

奕奕，台下的观众，包括秦怡老师都
听得很感动。” 首席记者 孙佳音
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